

GACETA DE MADRID.

MARTES 4 DE NOVIEMBRE DE 1828.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden comunicada al Intendente general del ejército en que se fija el modo de ajustar y satisfacer algunas obligaciones del personal y material de Artillería.

Por el oficio de V. S. de fecha 16 de Agosto último el que acompañaba el que le dirigió el Interventor general en 4 del mismo, se ha enterado el REY nuestro Señor de las dudas consultadas por el Interventor del Ejército de Navarra y Provincias Vascongadas, reducidas á saber: 1.º Si la cuenta abierta á pagos correspondientes á otros distritos deberá desde 1.º de Julio anterior subdividirse en tantas cuantas fueren las clases á que aquellos se refieran, sin perjuicio de pasar los cargos donde correspondía. 2.º Si ha de abrirse cuenta parcial á la Plana mayor del Real Cuerpo de Artillería, cuyos individuos han pasado hasta ahora revista en los respectivos Regimientos. 3.º Si ha de exigirse la formación de extractos de revista liquidados, tanto de la Compañía destacada en Pamplona, como de la fija de S. Sebastian, ambas dependientes del 5.º Regimiento de dicha arma, para saber el total íntegro de sus haberes, importe de de-cuentos y total líquido librabie, y poder con tales datos formar el presupuesto exacto de las obligaciones militares del distrito. 4.º Si ha de verificarse igual operacion con respecto á los Oficiales del Ministerio de dicha arma y Empleados en las Reales fábricas de Placencia y Orbaiceta; y 5.º Si la circunstancia de ajustarse en Castilla la Vieja, y pasar revista C. P. P. las enunciadas Compañías, Plana mayor y Ministerio de Artillería que se satisfacen en Navarra, podrá dar margen á que se reclame tambien en el presupuesto de aquella Provincia el importe de dichas obligaciones, duplicándose en tal caso la peticion de fondos para ellas. S. M. en su consecuencia ha tenido á bien resolver, conformándose con el parecer de V. S., de acuerdo con el Interventor general: 1.º Que en cuanto á los pagos que se hicieren correspondientes á obligaciones de otros distritos, se continúe observando exactamente lo prevenido en los artículos 17, 20 y 21 de la Real Instruccion provisional de 12 de Enero de 1827. 2.º Que la Plana mayor particular del Real Cuerpo de Artillería, continúe asimismo como hasta aqui, pasando revista incorporada al Regimiento ó Batallon del respectivo Departamento, pero liquidándose con tal separacion; y para que se cumpla tambien lo prevenido en el art. 6.º de la Recapitulacion del Real decreto de 30 de Junio último, siempre que se libre alguna cantidad á los Regimientos ó Batallones de Artillería, se citen los arts. 4.º y 5.º, cap. 4.º, tit. 2.º del mismo Real decreto, en que se expresan las asignadas á las diferentes secciones de la referida arma. 3.º Que para poderse formar con exactitud el presupuesto particular en cada distrito de las atenciones del mencionado Real Cuerpo de Artillería, se exija la presentacion en las Oficinas de Ejército donde aquellos se satisfagan del extracto de revista que pasarán á las Compañías fijas ó destacadas, formando la correspondiente liquidacion los Comisarios de Artillería, si residiesen en el mismo punto, en su defecto los Oficiales del Ministerio de dicha arma, y á falta de estos los Comisarios de Guerra de la demarcacion. Puesta la conformidad en dicho ajuste por la Intervencion de Ejército, ó hechas las alteraciones á que diese lugar la comprobacion que le toca practicar, se ejecutara el pago del líquido haber, y unido á él un ejemplar de la revista liquidada, pasando inmediatamente el cargo á la Oficina á que correspondía el ajuste total del Regimiento ó Batallon de que dependan las indicadas Compañías. 4.º De los Gefes y Oficiales de la Plana mayor, y de los del Ministerio de Cuenta y Razon, se formará y liquidará en los mismos términos la correspondiente relacion de revista, efectuándose de la misma manera el pago y pase del cargo. Consiguiente á este nuevo sistema, cesará el giro de libranzas ó avisos, que en conformidad de lo prevenido en los artículos 39 y 4.º del Reglamento adicional á

las Ordenanzas de dicho Real Cuerpo, expiden los Gefes y Habilitados de los Regimientos y Batallones del mismo. Por lo que respecta á los Empleados de Real nombramiento de las Maestranzas, Fábricas y demas establecimientos dependientes del mencionado Real Cuerpo, está demostrado en el capítulo 16, título 3.º del presupuesto general, y decidido por Real orden de 21 de Julio último, que su importe se cargue al material del arma, y que por consiguiente se satisfaga su haber á dichos Empleados por las cajas de los referidos establecimientos; suspendiéndose la formacion de nóminas de la mencionada clase: 5.º y último. Para evitar el caso de que puedan pedirse unos mismos haberes en el distrito en que se ajusten las obligaciones de Artillería, y en el que tengan radicado su pago, se prevendrá por circular á los Ordenadores en jefe que en el presupuesto de su respectivo distrito hagan expresa mencion por nota de las que por hallarse fuera de él deban ser satisfechas en otros, especificando cuales sean. De Real orden &c. Madrid 16 de Octubre de 1828.—Zambrano.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 26 de Setiembre.

Se sabe que los Embajadores de las tres Potencias han intimado nuevamente á la Puerta desde Corfú que acceda al tratado de 6 de Julio de 1827. Esta ya ha contestado por medio del Ministro de los Países-Bajos que pasará á Corfú; y se puede conjeturar lo que ha dicho por el discurso que el Reis-effendi ha dirigido á los dragomanes de Austria y de los Países-Bajos, manifestando que sin embargo de la visible proteccion que le concedia el Todopoderoso contra los injustos ataques del Czar de Moscovia, se hallaba siempre pronta á negociar con los Ministros de Inglaterra y Francia sobre las bases ya sabidas, si tenían por bien volver á Constantinopla; pero que creeria contrario á su dignidad el enviar ella un Ministro á Corfú, donde hallaria otro de Rusia con los comisarios de los insurgentes griegos. Estas respuestas dan lugar á varias conjeturas; y se cree que el Divan adopta ahora mas los consejos de la Inglaterra, y que no está lejos de aceptar completamente las bases del convenio de 6 de Julio. El Divan obrará sabiamente haciéndolo así. (*Gaceta de Augsburgo.*)

GRECIA.

Egina 27 de Agosto.

Se asegura que los rusos han conseguido que el presidente de la Grecia les facilite la isla de Samos para establecer allí su cuartel general, y formar un depósito de hombres, de víveres y municiones. Tambien se cree que los franceses é ingleses pedirán para sí uno de los puntos del Archipiélago, á fin de reunir en él sus respectivas escuadras. (*Correo de Smirna.*)

PRUSIA.

Berlin 14 de Octubre.

En este momento, que son las cinco de la tarde, recibimos las noticias que siguen del teatro de la guerra.

Extracto de un parte de las operaciones militares en el Asia menor, que alcanza hasta 1.º de Setiembre.

Luego que el general conde Paskewitsch se apoderó del fuerte de Akhalzik, fue destacado el teniente general príncipe Wodboiski para ir á sitiar la fortaleza de Azkbur, que está situada en el camino de la Georgia. Le intimó la rendicion por medio de un paisano, y las tropas que allí habia, intimidadas por la aproximacion de las nuestras, se salvaron en las montañas, y los habitantes del pueblo nos abrieron las puertas. En la fortaleza se hallaron 14 ca-

ñoes, 6 banderas, y considerable porcion de municiones de guerra y viveres.

Extracto del parte de las operaciones de Silistria hasta 11 de Setiembre.

Los reductos se han hecho subir hasta las alturas de que se apoderaron nuestras tropas el 28 de Agosto, y allí se han colocado cañones de grueso calibre, y se ataca vivamente la fortaleza.

El día 11 de Setiembre un cuerpo enemigo de 500 hombres se presentó en el pueblo de Tatorycy, y atacó con fuerzas superiores nuestros puestos avanzados, que se retiraron sobre el camino de Turtukay. En seguida tomó el enemigo la direccion de Silistria, y se reunió á las tropas que habian salido á esperarle: atacó nuestros dos reductos más próximos á la plaza, pero nada consiguió; y la caballería que en seguida se echó sobre la columna del teniente general Kreutz fue tambien rechazada.

Id. delante de Schumla hasta 27 de Setiembre.

El 21 se acercó á nuestros reductos un destacamento de infantería enemiga; pero se le hizo huir.

El 6.º cuerpo mandado por el general Roth, se reunirá de un momento á otro á las tropas que sitian á Silistria, compuestas del segundo cuerpo que manda el príncipe Scherbatow.

Antes de que el general Roth dejase sus posiciones delante de dicha fortaleza fue atacado el día 15 de Setiembre por un cuerpo enemigo de unos 400 hombres; mas fue rechazado con gran pérdida, dejando 300 heridos, entre los cuales, segun informes de los prisioneros, se halla el gefe de la caballería.

Noticias de las operaciones delante de Varna del 22 al 26 de Setiembre.

„Falta poco para concluirse las obras del sitio: casi estan abiertas dos brechas, y por medio de faginas se continúan ganando las entradas de los fosos de la plaza.

„Por la parte meridional de esta, y al frente del cuerpo que ocupa las alturas de la península *Galata*, se ha observado que avanzaba un cuerpo hacia las orillas del rio *Kamtezyk*.

„En la noche del 25 al 26 se tomó por asalto un reducto enemigo situado delante del centro de las obras avanzadas de la plaza. Sin disparar un fusil le atacó á la bayoneta el coronel príncipe Prokorowski á la cabeza del regimiento de *Nizowsk*, y arrojó de él al enemigo, haciéndole sufrir la pérdida de 100 hombres muertos, y ademas nos apoderamos de un cañon, de tres banderas y de la parte del campo contigua á la espalda del reducto: por nuestra parte solo tenemos que sentir la pérdida de dos oficiales muertos y 40 soldados entre muertos y heridos.”

Idem del 26 al 1.º de Octubre.

„Hacia algunos dias que habíamos recibido la noticia de que un grueso cuerpo enemigo se aproximaba con intencion de hacernos levantar el sitio de Varna. Segun los avisos que teníamos habia sido destacado este cuerpo por el Gran Visir, y se dirigia á la otra orilla del *Kamtezyk* para reunirse con *Omer-Urione*, el cual habia salido de *Schumla* á la cabeza de un destacamento de albaneses. En efecto no tardaron nuestras avanzadas en avisarnos de la proximidad del enemigo. Inmediatamente se destacó una columna para reconocerle; pero las dificultades locales impidieron que recibiésemos datos exactos, tanto sobre la direccion del enemigo, como sobre sus fuerzas. En este reconocimiento sufrió una pérdida considerable el regimiento de cazadores de infantería de la guardia imperial, y entre los muertos que tuvo se hallan el general mayor *Hartung*, gefe del regimiento; el coronel *Sarger*, ayudante de campo del Emperador; el coronel *Busse* y 10 oficiales.

„Al día siguiente se presentó el enemigo delante de nuestra posicion hácia la parte meridional del golfo de Varna; pero el cuerpo que defendia esta habia recibido refuerzos, y su mando se habia confiado al teniente general *Bistrom*.

„El 27 se destacó á la orilla izquierda del golfo al teniente general *Suchozonet* con la 1.ª brigada de la caballería ligera de la guardia, la 2.ª de la 19.ª division de infantería, y dos baterías para atacar por su flanco derecho á *Omer-Urione*, por cuyo movimiento, ejecutado tan bien como prontamente, cayó en nuestro poder todo el campo turco del pueblo de *Hadji-Hassan-Laar*, así como una bandera y 500 prisioneros. Mientras se consiguió esta victoria llegó el príncipe *Eugenio* de *Wurtemberg* del campo delante de *Schumla* con la 1.ª brigada de la 19.ª division, y despues que se le agregó el regimiento 20 de cazadores, se reunió al cuerpo del general *Suchozonet*, á consecuencia de las órdenes que recibió al día siguiente 28.

„En este mismo dia el general *Bistrom* rechazó un vigoroso ataque. El enemigo luego que llegó comenzó á atrincherarse, de cuyas posiciones salió con fuerzas muy considerables, y atacó con gran furor nuestros reductos. La accion duró cuatro horas, en cuyo tiempo nos batimos con mucho encarnizamiento; pero el fuego de nuestras baterías y un vigoroso ataque á la bayoneta dado oportunamente por el primer batallon de los cazadores de infantería de la guardia, y por el 1.º de los granaderos del mismo cuerpo, decidieron la victoria.

„Cada uno de estos batallones tomó una bandera á los turcos, quienes se retiraron con la pérdida de 100 hombres muertos. En este combate presentó el enemigo una fuerza de 1500 hombres entre infantería y caballería, habiendo dejado de reserva en sus atrincheramientos otro igual número. Por nuestra parte perdimos al valiente general *Freitag*, comandante del regimiento de los granaderos, y al coronel *Zaycow*, del mismo cuerpo, los cuales fueron muertos en el ataque y á la cabeza de su batallon.

„El 29 se mantuvo tranquilo el enemigo ocupándose solo en atrincherar su campo.

„En vista de esto se determinó turbarle su sosiego y atacarle el día siguiente 30. En efecto, el general *Bistrom* dió el primer ataque, el cual no fue sino para llamarle la atencion en el punto donde se dió. El príncipe *Eugenio* de *Wurtemberg* dirigió otro con todas sus fuerzas contra el ala izquierda del enemigo. Nuestras tropas tuvieron que maniobrar en un terreno muy quebrado y lleno de muchos matorrales, lo cual favorecia singularmente al enemigo, cuyos tiradores podian obrar aisladamente y á cubierto. Mas á pesar de todas estas dificultades el regimiento 20 de cazadores logró apoderarse de un reducto y de un cañon. Nuestros soldados estaban tan entusiasmados y tan enfurecidos, que contra las órdenes del príncipe *Eugenio* atacó al tiempo enemigo la primera brigada de la 19.ª division al mando del general *Jarnow*, el cual fue víctima de su valor, mientras que su brigada se arrojaba sobre el parapeto de los atrincheramientos del enemigo; pero como esta estaba expuesta al fuego de la fusilería enemiga, atacada de frente por fuerzas superiores, y amenazados sus flancos por la caballería enemiga, y ademas muy alejada de las columnas que hubieran debido sostenerla, tuvo que batirse en retirada, despues de haber experimentado alguna pérdida; pero al cabo logró llegar con el mejor orden á ponerse bajo la proteccion de nuestras baterías, y del regimiento de hulanos de la guardia.

Finalmente el combate cesó, y el cuerpo del príncipe *Eugenio* recobró sus primeras posiciones en *Hadji-Hassan-Laar*. La audacia con que nuestras tropas atacaron á los atrincheramientos hizo tanta impresion en el enemigo, que á pesar de todas nuestras pérdidas no solo no se opuso á la retirada del cuerpo del Príncipe, sino que hasta el día permanece encerrado en sus atrincheramientos.

Los trabajos del sitio de esta plaza están tan adelantados, que por dos distintos puntos llegan las minas hasta debajo de la muralla principal del cuerpo de la plaza. (*Suplemento á la Gaceta de Estrada de Prusia del 14.*)

AUSTRIA.

Viena 14 de Octubre.

Segun cartas de Odesa el Gran Visir ha ido al socorro de Varna; pero no ha podido conseguir que se levantara el sitio. Segun dicen, despues de un sangriento combate, se han visto los turcos obligados á huir: de un momento á otro se aguardaba la noticia de la toma de aquella plaza.

Hoy ha corrido la voz en la bolsa de que el Gobierno ingles habia reconocido el bloqueo de los Dardanelos por la escuadra rusa, lo cual ha hecho que suban nuestros fondos.

INGLATERRA.

Londres 19 de Octubre.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 86½.

Las noticias de Irlanda recibidas ayer mañana son muy interesantes. Mr. Lawless fue arrestado el jueves pasado al medio dia en virtud de mandato del juez Barton: se le acusa de haber presidido una asamblea sediciosa de mas de 2000 hombres en *Ballibay*, condado de *Monaghan*, el 23 de Setiembre de 1828, es decir, ocho dias antes de la proclama del lord teniente. Se cree que esta disposicion se ha tomado en el consejo del Gobierno de Irlanda el miércoles último. Mr. Lawless ha dado una fianza de 900 libras esterlinas, y Mr. Mahon, hacendado católico, como tambien Mr. Staunton, editor del *Morning-Register*, han salido sus fiadores, en cuya consecuencia se le puso en libertad y pudo volver á su casa.

Es imposible formar una idea de lo sensible que ha sido este

acontecimiento á los habitantes de Dublín: los católicos se han consternado; sin embargo, los orangistas no se atreven á alegrarse mediante á que se habla del arresto próximo de uno de sus individuos mas acalorados, Mr. Juan Shirley, quien ha presidido últimamente en Monaghan un club brunswicmiano.

La asociación católica se reunirá el jueves por la tarde, y toda la sesión se ocupará en el negocio de Mr. Lawless, quien no podrá ser juzgado hasta el mes de Marzo, época en que se abrirá la audiencia (*assises*) de Monaghan. (*Globe and Traveller.*)

FRANCIA.

Paris 27 de Octubre.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 105 f. 40. c. Empréstito 794.

Ayer llegaron á Paris pliegos del general marques Maison, con fechas de 3 y 5 de Octubre corriente. Ibrahim salió al fin el día 4 con las últimas tropas egipcias; y las débiles guarniciones que ha dejado no parecen muy bien dispuestas á defender las plazas que ocupan, de consiguiente es de esperar que muy luego se rindan. El marques Maison se halla delante de Navarino con la brigada del general Higonet; Sebastiani observa á Coron con la suya, y Schneider se dió á la vela el 2 del corriente para Patrás. Aun no se ha dado ningun ataque á las plazas; y antes de usar de las armas se recurrirá al medio de negociaciones. (*Monitor.*)

Como la facción llamada liberal no deja de trabajar para hacer creer á los incautos que sus miras en todo lo que hace no son otras que las que inspiran los deseos del bien de la Religión y de los pueblos, y que cualquiera otra idea que quiera hacerse concebir de ella es no mas que una supercheria, ó una calumnia de los que ellos llaman enemigos del orden, y designan con el nombre de *jesuitas, partido sacerdotal, congregacionistas, apostólicos* &c., es bueno de tanto en tanto producir testimonios que pongan en claro cuáles son sus verdaderos fines, y el asenso que debe darse á sus cacareadas protestas. Entre infinitos que por desgracia ofrece en la actualidad el reino cristianísimo, donde parece anunciarse de nuevo los días funestos de la dominacion de esta devastadora secta, será bueno leer el que produce un periódico religioso y realista, el cual aunque en pequeño presenta el espíritu que la dirige.

«Seria, dice el *Amigo de la Religión*, seria tomarnos una tarea muy pesada, y acaso un trabajo inútil, si tratásemos de responder á lo que los periódicos, que sirven de órganos á la facción dominante, se toman la licencia de proferir hace algun tiempo contra el clero. No parece sino que la Memoria de los Obispos (1) haya sublevado todas las pasiones, y excitado un acrecen-

(1) Esta Memoria de los Obispos de Francia al Rey Cristianísimo, que ha sido censurada con tanta injusticia como parcialidad por los papeles llamados de la oposición, órganos bien conocidos del partido revolucionario y anti-eclésiástico, y que no deja de ser por lo mismo uno de los monumentos mas honorables para el clero de Francia, mas ventajosos para la Iglesia cuya doctrina sostiene, y mas humillantes para los enemigos de la religion; á pesar del empeño con que se ha tratado de desacreditarla y zaherirla, de hacerla pasar unas veces por una pieza apócrifa, y otras por un folleto despreciable, de pretender que la Santa Sede la habia juzgado reprobable, ó por lo menos acalorada y fuera de propósito, y por último de impedir por todos los medios que sugiere la intriga y la mala fe de los malvados cuando se ven descubiertos y no tienen ni razon ni talento para defenderse, de que su conocimiento llegase á los fieles. Este recomendable papel, repetimos, de que habla el *Amigo de la Religión*, en el que se reconoce la voz de los pastores, al mismo tiempo que los nobles gemidos y la santa libertad de que ha usado siempre el clero de Francia para elevar la verdad hasta el trono de los Reyes, á mas de haberse insertado en muchos periódicos, se han hecho de él diversas y copiosísimas ediciones, que se han consumido con la mayor rapidez; lo que no deja de ser consolante para los amigos de la religion y del orden, que si bien no pueden menos de sentir en su corazon el modo con que se trata por los llamados liberales en aquel reino á los sacerdotes, y en ellos y con ellos á todo lo que es religioso, debe sin embargo servirles de satisfacción el que aun se vea en gran número el de los que ansian por la buena doctrina, y se apresuran á hacerse con ella. Sabemos que tambien se ha traducido esta Memoria á nuestro idioma, y que muy en breve se publicará, para hacerla extensiva á los españoles amantes de la religion, quienes no dudamos tendrán una complacencia en conocer por ella el zelo de los Obispos de Francia, único antemural que puede acallar algun tanto el grito de la impiedad, y poner algun coto á los males con que amenaza aquel hermoso país, tan castigado poco hace por ella misma.

531
tamiento de declamaciones y violencias. Antes de ella no se denunciaban los miembros del clero sino individualmente, y alguna vez se afectaba mucho respeto y consideracion con la generalidad de los sacerdotes, y sobre todo con los Obispos. Al abrigo de algunas fórmulas ceremoniáticas se creia poder perseguir impunemente á los jesuitas y á los misioneros, acusar y calumniar de uno en uno á los curas, y poner en ridiculo á los sacerdotes mas celosos, y por en medio de todo esto no se dejaba de publicar en la tribuna que el clero era respetado. Se acordarán nuestros lectores que hace pocos meses todavía que algunos oradores nos habian asegurado esto, y que la mayor parte de los papeles diarios usaban á porfía del mismo modo de hablar; pero bien que fuese verdad que el clero entonces mereciese algun respeto, es muy cierto que despues ha cambiado todo, y la Memoria de los Obispos ha venido á ser la ocasion ó mejor el pretexto de una continuacion de ataques, de chuladas, ó de injurias, en las que es difícil dejar de conocer el caracter del odio y de la ira. En esta guerra van á cual mas se distinguirá por los rasgos mas mordaces, y por las tachas mas absurdas. El uno se queja de que el clero nos quiere reducir á la teocracia; y en efecto, los sacerdotes tienen sin duda una influencia prodigiosa en el estado actual de la sociedad; evidentemente son ellos los que dirigen la opinion, los que dominan el ministerio, los que han presidido á las últimas elecciones, los que distribuyen los empleos y los favores. Seguramente es necesario tener la vista bien perspicaz para descubrir la sombra de la teocracia en el régimen bajo del cual vivimos, cuando vemos la religion quasi del todo fuera de la sociedad, cuando sus dogmas, sus leyes, sus prácticas son el objeto de ataques atrevidos, y de amargas irrisiones, cuando sus ministros son diariamente escarneados ó insultados. Los que en tales circunstancias perciben la apariencia de la teocracia, puede juzgarse que son gentes que hubieran gritado *fuego, fuego* en el tiempo del Diluvio.

El otro se espanta de la intolerable ambicion de los Obispos: los Obispos, dice, han aspirado siempre á acumular las plazas, el dinero, y los honores; tales eran en el tiempo de S. Luis, y tales son en el nuestro. Y ya se ve, ¿cómo negarlo? ¿No salta esto á los ojos de todos? ¿No monopolian con todo los Obispos en Francia? ¿No son ellos los motores públicos ó secretos de todo cuanto se hace? ¿No llenan ellos todos los consejos? ¿No poseen rentas enormes? ¿Cómo no reclamar contra la insaciable codicia de unas gentes con quienes el Estado se muestra tan pródigo, y á quienes ha dado 150 francos de renta para indemnizarles de algunas *centenas de millares de libras* que se les han quitado? ¿No os parece que con estos 150 francos van á conmovier toda la Francia, y á ostentar un fausto que insultará á la miseria pública? ¿Quién les impide con estos 150 francos el ejercer una influencia prodigiosa, corromper los electores, asalariar escritores, y formarse un partido decidido por sus intereses? Quitémosles pues un medio tan poderoso para seducir; insinuemos que aun se les puede despojar de lo que les resta. Despues de haber invadido los bienes del clero, no costará ya mucho el consumir la injusticia. Ni se trata por esto mas que de suprimir los sueldos; (*lo ha dicho un periódico*), esto es aun mas fácil que el apoderarse de los bienes.

Este feliz pensamiento ha sido adoptado á porfía por oradores, por escritores, por periodistas. El clamor general de todos estos es que es necesario reducir el clero á la mendicacia; seria este en su concepto un golpe de partido, cuya sola idea les encanta. Ya hubo en la última sesión un honorable diputado (Mr. de Corcelles) que habia emitido el voto de que se suprimiesen los honorarios de los eclesiásticos, y dejar los gastos del culto á cargo de los que le profesan (2). Este plan económico contenta mucho á cuanto nos queda aun de los publicistas que han mamado la leche de la revolucion, y que son fieles á sus tradiciones y á su política. Querrian sin duda ellos ver renacer los días bellos de la Convencion y del Directorio, en los que nadie se ocupaba de la religion mas que para insultarla y oprimirla, ni de los sacerdotes, sino para deportarlos y proscribirlos. Despues de la publicacion de la memoria de los Obispos este plan se ha hecho aun mas favorito; no son ya solo los órganos ordinarios de la facción los que declaman contra el clero, y los que insinúan la sustraccion de los honorarios, como una medida tan pronta como fácil. Un periódico que se tiene por ministerial, ha dado ya á entender que podria tomarse

(2) Es de presumir que el tal Mr. no haria cuenta en tal caso de que le cupiese ninguna porcion en estos gastos: lo que no atinamos es, como responderia si se le opusiese que siendo la religion católica la religion del Estado, no pudiéndose darse religion, sin culto público, y no siendo dable sostenerlo sin medios para ello; ¿cómo podria el Estado negarse á proporcionarlos, sin declarar que no reconocia como suya esta misma religion?

esta medida. Leyendo este papel no parece sino que haya recibido orden de humillar al clero, insultar á los Obispos (1), y anunciar la entera ejecucion de los decretos que alarman los amigos de la Religion. Todavía anuncia que se irá mas lejos, porque podrá llegar el caso de que quede sin efecto el decreto de 1814, y que se hagan entrar bajo el régimen universitario las escuelas eclesiásticas. Hé aquí el que se llama órgano del gobierno, amenazando á los Obispos que volverá para ellos á dominar el despotismo de Bonaparte, y proponiendo al Rey que siga el ejemplo de un perseguidor suyo: extraña política sería esta en unos ministros que no muestran resolucion y fortaleza sino contra el clero, y que empeñados en un camino que los perdería con nosotros, se dejan arrastrar del movimiento revolucionario, le ceden cada dia nuevo terreno, le prodigan sus favores, copian su language, y solicitan su apoyo á fuerza de concesiones y debilidades.

Varios periódicos han hablado de una gran reunion de sabios naturalistas de Alemania que se habia de verificar, presidida por el baron de Humboldt. (Véase la *Gaceta de 11 del corriente, artículo de Berlin*.) En efecto, ha llegado el caso de reunirse, y damos el siguiente discurso pronunciado por su ilustre presidente en ocasion tan solemne:

„Cuando vuestra honorífica eleccion me proporciona la gloria de hacer la abertura de esta asamblea, conozco que mi primera obligacion es manifestar mi reconocimiento. Distingucion tan señalada, en quien aun no habia tenido la fortuna de asistir á esta sabia reunion, no podrá mirarse como recompensa de tareas científicas, ni de tentativas débiles, aisladas en medio de tan gran copia de producciones del talento, para sacar algunas luces de experiencia de los profundos abismos de una naturaleza desconocida.

„Vuestra atencion hácia mí ha sido dirigida por un sentimiento de pura delicadeza: habeis querido manifestar que vuestra memoria se ha dignado seguirme durante la ausencia de algunos años, y aun en el otro hemisferio, en una carrera que todos hemos recorrido, aunque por diversos senderos. Habeis querido saludar mi vuelta á nuestra patria, y unirme mas estrechamente á ella con el dulce lazo de la gratitud; ¡y qué gozo mas puro puede enagenar el alma en esta noble patria que el de ser convidado á la docta reunion que ilustra nuestros muros por la primera vez!

Desde las placenteras orillas del Necker, donde Shiller y Kepler vieron la primera luz, hasta los confines del Báltico; y desde estas lejanas márgenes hasta las bocas del Rhin, donde se han explorado y reunido de algunos siglos á esta parte los tesoros mas exóticos, bajo el influjo benéfico de un comercio que abraza el universo, han concurrido á esta reunion todos los amantes de la naturaleza, animados de un mismo zelo y de una misma ambicion. En todas partes donde se oye pronunciar el noble idioma alemán en todas donde su energia y su expresion fecunda y grave influyen en la inteligencia de los pueblos desde las cimas heladas de los Alpes hasta las orillas de esta parte del Vistula; en esta patria de Copérnico, donde la astronomía brilla con nueva luz; y en todos los puntos del inmenso territorio germánico, podemos hacer nuestro cualquier esfuerzo, descubrir y seguir el desarrollo misterioso de las fuerzas de la naturaleza, ya sea en el grandioso problema mecánico de las regiones etéreas, ya en el centro de la materia corpórea, ó ya en el flexible tejido de los órganos.

„Esta reunion ha aumentado annualmente su consistencia é intereses bajo los auspicios de Príncipes ilustrados, sin que en ella hayan tenido lugar ni la divergencia de cultos, ni la de leyes administrativas. La Alemania es una sola en su conjunto de luces; y como el saber y la adquisicion de la verdad, y el cumplimiento de las obligaciones, son el objeto de la civilizacion, esta unidad patriótica no deja que se debilite ninguno de aquellos vínculos de

(1) Recientemente este periódico (*Journal des débats*) ha intimado sus órdenes al ministerio, haciéndole entender que no cumple con su obligacion sino procede con dureza contra el cardenal de Clermont-tonerre, porque no ha querido retroceder de la doctrina estampada, y firmada por él y á nombre del episcopado francés; y á los dos dias el mismo ha salido hecho una furia increpando la conducta del Gobierno, porque ha herido la libertad de un ciudadano, persiguiendo á un cancionero indecente y escandaloso. Hé aquí exigiendo indulgencia completa para un mal poeta que ultraja al Rey de la manera mas indigna, y extrema severidad para un Obispo, un Cardenal, un prelado venerable por su edad, sus virtudes y sus servicios, que ha dicho, con entereza apostólica, pero sin faltar al decoro, lo que sentia en su conciencia, y lo que debia por su ministerio y por su honor. Tal es la imparcialidad y la equidad de estas gentes.

creencia religiosa, ni aquellas relaciones de sociedad que hacen que cada uno de nosotros tenga mas amor al suelo natal y al hogar de su familia. Los gloriosos fastos de la patria nos lo muestran, y así la corona germanica se ha enriquecido por medio de los esfuerzos del talento, de la reunion de voluntades, y del mútuo zelo con las dos mas hermosas joyas de la humanidad, que son la sabiduría y el arte.

„La compañía de los naturalistas y médicos alemanes puede congratularse de haber adquirido un nuevo Ins re, desde que se reunió últimamente en Munich, y fue acogida con tan noble hospitalidad por la satisfactoria abilitacion de las otras academias vecinas. Las naciones que descienden de un mismo origen pretenden renovar la antigua alianza que existió entre la Alemania y la Scandinavia del norte; lo que exige tanto mas nuestra gratitud, cuanto semejante amalgama de clases, mérito, opiniones y ventajas, dan á esta compañía el mas feliz acrecentamiento.

„Si al considerarlo me veo obligado á contener lo que siento dentro de mí, permitaseme al ménos proclamar los nombres de estos patriarcas de la gloria literaria alemana, á quienes el cuidado de su existencia, tan preciosa para el país, tiene lejanos de este recinto. El venerable Goethe, á quien sus grandes creaciones poéticas no han impedido que pueda recorrer con ojo escrutador todos los misterios de la vida, que se halla en su retiro llorando la pérdida de un amigo coronado por un Príncipe que tambien es el honor de Alemania; Olbers, descubridor de dos cuerpos nuevos allí donde creyó que debia hallarlos, y cuya existencia esperaba de continuo: Olbers, el mejor anatómico de nuestros tiempos: Sommering, tan hábil en sorprender las revoluciones de los astros en el resplandeciente Oceano donde se equilibran; Blumenbach tambien, mi maestro, que en el espacio de medio siglo ha vivificado en sus obras, á manera de fuego sagrado, simplificándolos al mismo tiempo, todos los ramos de la anatomía y de la fisiología; todos los estudios del naturalista. ¡Y cómo podria yo dejar de ornar esta alocucion con nombres que la posteridad repetirá incesantemente, cuando nosotros nos veamos privados de su presencia!”

Es inútil explicar la viva sensacion que hizo este discurso en el gran número de concurrentes, ansiosos todos de no perder ni una sola sílaba de la boca de su presidente ilustre; oyentes entre los que se contaba en primer lugar el Rey, protector de esta reunion, á quien Mr. Humboldt pagó en términos nobles y sencillos el tributo de la mas delicada alabanza.

„El goce de tan estimables bienes, dijo al concluir el orador, se debe á un Monarca tan grande en su misma sencillez que se digna realzar nuestras filas, viniendo á confundirse en ellas: al Príncipe que todos los años enriquece esta capital con obras maestras de la naturaleza y el arte, y que cubre con su proteccion Real á todos los talentos que solo piden ser fomentados, mientras dota su munificencia todas las obras del ingenio.”

Madrid 3 de Noviembre.

SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud en el Real sitio de S. Lorenzo; igualmente que SS. AA. residentes en esta corte.

AVISO.

La Real Compañía de impresores y libreros del reino ha establecido su contaduría permanente en su casa, calle de Preciados, que estará abierta todos los dias útiles desde las nueve de la mañana hasta las dos, y adonde podrán dirigir sus reclamaciones, solicitudes y propuestas, tanto los accionistas como los comerciantes en libros, fabricantes de papel &c., igualmente que las comunidades, corporaciones, establecimientos ó particulares que deseen dar á luz obras clásicas de cualquier ramo de ciencias ó literatura que por su importancia lo merezcan, y por su coste no sean de facil empresa para editores particulares, ó á que estos no se hayan determinado. La correspondencia se dirigirá á la direccion de la Real Compañía de impresores y libreros del reino.

ANUNCIO.

Los suscriptores al periódico filarmónico titulado la *Lira de Apolo*, año 4.º, pasarán á recoger el primer trimestre, que contiene gran sintonia de la ópera Torbaldy y Dorkiska, de Rossini, arreglada para piano por el mismo autor; y tres arietas para cámara con acompañamiento de piano forte, del maestro Mercadante. Se admiten suscripciones á este primer trimestre, á razon de 20 rs. mensuales, en los almacenes de música de Mintegui y Hermoso, en donde se dará el prospecto gratis.